

Manantiales de la Torá

*Una recolección de
pensamientos del
Rabino Elimelej
Biderman Shlit"á*

Toledot

MANANTIALES de la TORÁ

INFORMACIÓN DE CONTACTO
Mail@manantialesdelatora.com
7184848136

Recíbelo gratis en tu E-mail semanal

¡SUSCRÍBETE HOY!

Lashon Hakodesh

באר הפרשה

subscribe+subscribe@beerhaparsha.com

Inglés

Torah Wellsprings

Torah+subscribe@torahwellsprings.com

Yidish

דער פרשה קוואל

yiddish+subscribe@derparshakval.com

Español

Manantiales de la Torá

info+subscribe@manantialesdelatora.com

Francés

Au Puits de La Paracha

info+subscribe@aupuitsdelaparacha.com

Italiano

Le Sorgenti della Torah

info+subscribe@lesorgentidellatorah.com

Ruso

Колодец Торы

info+subscribe@kolodetztorah.com



OFICINA EN U.S.A Majon Beer Emunah
1660 45th St, Brooklyn NY 11204
718.484.8136

OFICINA EN ERETZ ISRAEL

מכון באר האמונה
רח' דובב מישרים 4/2
עיה"ק ירושלים תובב"א
025 688 040

יו"ל ע"י מכון באר אמונה

COPYRIGHT 2022 כל הזכויות שמורות

La duplicación de este folleto en cualquier tipo de formato para la venta o marketing, sin el permiso escrito de Majon Beer Emunah, es en contra de la Halajá y la ley.

Manantiales de la Torá

Toledot

Los beneficios de los Yesurim

El Jazon Ish escribió lo siguiente a una persona que estaba atravesando un momento difícil: los Yesurim, sufrimientos, son amados por la persona que los percibe como mensajeros de Hashem para reforzar su conexión con el Creador y elevarlo a una esfera en la cual hay solamente luz – distantes de los empujones del cuerpo... afortunada es su porción.

Ytzjak se enceguació cuando estaba anciano. Tal como dice el Pasuk ויהי כי זקן יצחק – *y cuando envejeció Ytzjak se enceguació*. ¿Por qué le ocurrió esto?

Durante Matán Torá, Nadav, Avihu y los Zekenim, observaron a la Shejiná sin el Derej Eretz adecuado. El Midrash compara esto a un esclavo que come su porción mientras que a la misma vez sirve a su amo. No es Derej Eretz (comportamiento adecuado). Nadav, Avihu y los setenta ancianos observaron a la Shejiná sin el Derej Eretz adecuado y merecían la pena de muerte, pero Hashem no quería arruinar la alegría de aquel momento y postergó sus muertes hasta el día en el cual el Mishkán fue erguido; y los Zekenim fallecieron durante la plaga de los מַתְאוּנִים (quejosos)

El Sefer Panim Yekarim explica que durante Akedat Ytzjak, Ytzjak miró hacia arriba y vio la Shejiná. Al mirar a la Shejiná se merece la pena de muerte, tal como ocurrió con Nadav y Avihu. Sin embargo, la pena de muerte de este Tzadik fue intercambiada con otros tipos de Yesurim.

La Guemará enseña que cuatro personas son consideradas como un fallecido. Un pobre, un leproso, un ciego y una persona estéril. Por 23 años después de la Akedá, Ytzjak era estéril. Esto fue para su beneficio, ya que esto era en vez de la pena de muerte.

Luego, Ytzjak tuvo hijos. Entonces la pena de muerte fue intercambiada por la ceguera pues un ciego es considerado como si estuviera muerto.

De aquí debemos concluir el estar alegre con cada situación que Boré Olám nos manda. Porque, aunque parezca ser algo malo, es para nuestro beneficio. Nos está protegiendo de algo peor.

Alguien se quejó al Staippler zt"l acerca de sus deudas. El Staippler le dijo, quizás si no tuvieras estas Tzarot, no estarías en vida. Quizás te dieron estas deudas en vez de la muerte.

Aquel hombre dijo que de aquella conversación obtuvo una nueva percepción de su situación. En vez de quejarse acerca de su porción, se alegra que Hashem lo está salvando de algo peor.

La Guemará relata acerca de un milagro que aconteció el 3 de Tishre y los Jajamim lo fijaron como un Yom Tob y está relacionado con el milagro de Januká.

Uno de los decretos que los Yevanim decretaron contra Klal Israel era que está prohibido mencionar el nombre de Hashem. Cuando milagrosamente los Jashmonaim ganaron la guerra, fijaron la ley que el Nombre de Hashem sea mencionado en todos los documentos. Escribieron la fecha de los documentos de la siguiente manera. En tal y tal año a Yojanan Cohen Gadol לקל עליון.

De inmediato esta idea fue aceptada por todos y la gente estaba entusiasmada de escribir el Nombre Divino en sus documentos. Esta idea fue establecida por gente común pero no fue consultada con los Jajamim. Cuando los Jajamim escucharon esto dijeron, el día de mañana la deuda será pagada y el

documento será arrojado a la basura. Es mejor que el Nombre de Hashem no sea mencionado en los documentos.

Es muy difícil cambiar algo que ya estas acostumbrado hacerlo. Todo el pueblo se acostumbró a escribir apasionadamente el Nombre de Hashem en los documentos. Sin embargo, aceptaron la norma de los Jajamim y todos dejaron de mencionar el nombre de Hashem en los documentos. Los Jajamim fijaron el hecho que todos aceptaron esta ley como un milagro y por lo tanto, fijaron el 3 de Tishre como un Yom Tob.

Alguien preguntó, en América el gobierno escribe en cada billete "in God we trust" (confiamos en D-ios), entonces ¿porque no escribieron el Nombre de Hashem en el dinero, ya que nadie arroja el dinero en la basura?

La respuesta es, no es difícil confiar en Hashem cuando tienes dinero. El desafío es confiar en Él cuando debes sacar préstamos. Querían escribir el Nombre de Hashem en las deudas, para recordarse que incluso en ese entonces, Boré Olám está con ellos¹.

Como la Tefilá ayuda

Según las leyes de la naturaleza, Rivká no podía tener hijos, pero las Tefilot lograron este milagro. Rabenu Bejaya escribe, deducimos de este episodio, el poder

inmenso de la Tefilá. Las Tefilot pueden cambiarla naturaleza. Esta es la razón por la cual acerca de las Tefilot de Ytzjak está escrito ויעתר (y rezó), en vez de decir ויתפלל. La traducción literal de עתר es un rastrillo. Tal como las Guemará enseña, ¿Por qué las Tefilot de los Tzadikim es comparada a un rastrillo? De la misma manera que un rastrillo da vuelta los granos de un lado al otro, así también las Tefilot de los Tzadikim dan vuelta el plan Divino de crueldad a misericordia.

Maravillas ocurren a través de las Tefilot.

Los comentaristas preguntan ¿Por qué es que las Tefilot funcionan? Cuando el Yehudí está atravesando momentos difíciles, es porque ha transgredido leyes y pecó, por lo tanto fue decretado en el cielo que sea castigado. ¿Entonces como es que las Tefilot pueden cambiar la situación? Transgredió y pecó, un decreto fue decretado sobre él, ¿entonces cómo puede mejorar su vida a través de las Tefilot?

El Bene Ysasjar explica que a través de las Tefilot el Yehudí se transforma en una nueva persona. Su Emuná reforzada y la cercanía a Boré Olám que obtuvo a través de sus Tefilot lo elevan a un nivel mayor y ya no es más la misma persona que antes. El decreto fue decretado sobre la persona anterior, pero aquella persona ya no existe más. Adquirió una nueva identidad².

1. Las penas y las dificultades son el fundamento y algo inevitable en la existencia del ser humano. Tal como está escrito אדם לעמל יולד - "el ser humano nació para el esfuerzo". Sin embargo, la persona puede intercambiar las dificultades. Por ejemplo, en vez de sufrir por un dolor de diente, puede cambiar este dolor a través de esforzándose en el estudio Torá.

Para adquirir la corona de Torá es necesario Mesirut Nefesh. ¡No es algo fácil! Sin embargo, uno de los beneficios ganados al sufrir para obtener Torá es que será salvado de otros tipos de sufrimientos. Tal como dice el Midrash, 'todo el mundo tiene *Yesurim*, sufrimientos, afortunado es aquel que sus *Yesurim* vienen por estudiar Torá... cuando a alguien le duele los ojos o dientes, no puede dormir. Aquel que se esfuerza a estudiar Torá tampoco puede dormir de noche. Ambos están despiertos; pero afortunado es aquel que permanece despierto en aras de la Torá.

Una de las ganancias primordiales de los *Ysurim* (sufrimientos) es, la capacidad de subyugar los corazones hacia Hashem. Los *Yesurim* abren los corazones para hacer Tefilá de una manera que normalmente no haría.

2. El Bene Ysasjar ofrece otra explicación, el decreto fue decretado con la condición de que se lleve a cabo

El Sefer Haikarim da un ejemplo. Un rey decretó que todos aquellos que no están circuncidados deben ser decapitados. Aquellos que de inmediato se circuncidarán serán salvados. Ya no están incluidos entre la gente a quien se aplica el decreto. De manera similar, cuando el Yehudí hace Tefilá, se transforma en una nueva persona y sobre él el decreto nunca fue decretado.

El Shaj en su comentario a la Torá explica que las matriarcas eran estériles. Podemos explicar por qué Sara, Rivká, Rajel y Abraham eran estériles, mientras que Ytzjak, Yaakob y Leá no lo eran. Las *Imaot*, matriarcas, Sara, Rivká y Rajel nacieron de padres idolatras. Para cortar esta conexión fueron estériles y dieron a luz solamente después que hicieron Tefilá. También Abraham que era el hijo de Teraj era estéril. Las Tefilot cambiaron a ellos y nuestro *Yijus* está asociado solamente con ellos y no con las generaciones que los anteceden. No era necesario para Ytzjak y Yaakob ser estériles por que nacieron de padres santos.

La razón por la cual Lea no era estéril es, porque cambió su esencia a través de las lágrimas. Ella lloró mucho para no casarse con Esab. Estaba destinado que la Lea anterior se case con Esab no la Lea nueva.

A través de las Tefilot y las lágrimas, nuestras matriarcas cortaron su conexión con el linaje perverso y así Klal Israel desciende solamente de un linaje santo.

El propósito es la Tefilá

El Midrash pregunta “¿Por qué las matriarcas eran estériles? Porque Hakadosh Baruj Hu desea las Tefilot de los Tzadikim”.

Esto es el contrario de la manera que percibimos la Tefilá. Nosotros pensamos que la Tefilá es una manera en la cual podemos solucionar nuestros problemas. Pero a veces la Tefilá es el propósito. La razón por la cual atravesamos problemas y dificultades es para forzarnos a hacer Tefilá.

Acerca del Pasuk ויעתר ה' לנוכח אשתו כי עקרה היא - Ytzjak rezó a Boré Olám en frente de su esposa porque ella era estéril. Rabenu Bejaya señala, parece como si el Pasuk está escrito en un orden inusual. Tendría que estar escrito que Rivká era estéril y para solucionar este problema Ytzjak rezó. ¿Por qué los rezos de Ytzjak son mencionados primero? Rabenu Bejaya deduce de aquí que la razón por la cual la Torá escribe acerca de las Tefilot de Ytzjak es para enseñaron que no fue el hecho que Rivká era estéril causó a que Ytzjak haga Tefilá sino que al contrario siendo que Hashem deseaba sus Tefilot causó a Rivká ser estéril. Por lo tanto, el Pasuk menciona las Tefilot primero porque está era la causa de la esterilidad de Rivká.

Al atravesar momentos difíciles, mucha gente piensa que Boré Olám lo abandonó y ya no está más interesado en él. Pero el opuesto es la verdad. Hashem te quiere escuchar como tu le hablas con palabras de Tefilá. Esta es la razón por la cual te ha dado dificultades.

Si ya has rezado muchas Tefilot para recibir una Yeshuá y aún no la has recibido, no pierdas la esperanza y pares de rezar. Boré Olám desea escuchar aún más Tefilot. Hashem sabe que cuándo recibirás tu Yeshuá, tus rezos no serán tan intensos y con tanta devoción (como así es la naturaleza humana), entonces, Boré Olám posterga la salvación para que puedas hacer más Tefilá³.

hasta que el Yehudí reze. Por lo tanto, luego de sus plegarias, el decreto y sus problemas automáticamente desaparecen.

3. Aconteció con una persona rica que se sentía muy solo y quería llamar la atención. Subió a la azotea de un edificio y comenzó a arrojar monedas abajo, pensando que la gente subirá a agradecerle por su generosidad. Pensó que esto saciará su sed de atención y podrá conectarse con la gente. Pero cuando miró hacia abajo, vio que la gente estaba ocupada recogiendo las monedas y nadie miraba hacia arriba para ver quien las estaba arrojando.

Pero hay una solución. Si la persona se compromete a rezar sinceramente después que recibió la Yeshuá de la misma manera que rezaba con sinceridad antes de haber recibido la Yeshuá, no hay razón por la cual atravesar las dificultades. Boré Olám quitará sus Tzarot y su vida será mejor.

Boré Olám desea la conexión, desea tus Tefilot. Pero si planeas abastecer esta conexión con alabanzas y rezos a Boré Olám, incluso después que los problemas desaparezcan, Hashem no tiene razón por la cual prolongar los problemas.

El Arvei Najal dice que esta lección está aludida en las palabras del Pasuk (Tehilim 86:3) חַנּוּנִי ה' כִּי אֶלֶיךָ אֶקְרָא כָּל הַיּוֹם - *dame gracia Hashem porque llamo a ti todo el día*. David Hamelej está diciendo, aunque hayan Tzarot o mi vida está bien, siempre rezo a Ti. No paro de hacerte Tefilá. Por lo tanto, חַנּוּנִי ה', apiádate de mí. No es necesario darme Tzarot para alentarme a rezar a ti, ya que de todos modos siempre te hago Tefilá.

Solamente una Tefilá más

Tal como anteriormente hemos mencionado, uno nunca debe rendirse de hacer Tefilá. Aunque ya rezaste cien o mil Tefilot, reza otra Tefilá más, pues cada Tefilá acerca la Yeshuá y eventualmente ella llegará.

Considera este ejemplo.

Una persona quiere ir a la Mikve antes de Shajarit, pero la puerta giratoria esta trancada. Para abrirla debe ingresar dinero

en la maquina en la pared al lado de la Mikve. Coloca una moneda y ella no se abre. Coloca otra moneda y otra más, pero la puerta no se mueve. Después de colocar nueve monedas dice, esta maquina no funciona bien, mas vale que pare de colocar monedas porque si no las perderé.

Otra persona viene a la Mikve y coloca un billete de cinco dólares y de inmediato la puerta se abre.

La primera persona en nuestro ejemplo, no se dio cuenta que con una moneda más, la puerta se abriría. Lo mismo ocurre cuando la gente reza por Yeshuot. Al no ver resultados de inmediato, pierden la confianza del poder de la Tefilá. Pero quizás que necesitan solamente una plegaria más y recibirán su salvación.

En nuestro ejemplo, la puerta se abrió de inmediato para la persona que colocó un billete de cinco dólares. Esto se asemeja a una persona que reza durante un עֵת רִצּוֹן - *un momento auspicioso*. Ya que hay momentos en los cuales Hashem escuchará tus plegarias. Al rezar durante esos tiempos, a veces, incluso una sola Tefilá es suficiente para que tus pedidos sean contestados.

La Guemará pregunta "¿Cuándo es un Et Ratzon? Cuando toda la congregación reza". Tefilá B'Tzibur es un momento idóneo para la Tefilá. El Bet Aron escribe: estoy seguro que el Yehudí puede lograr con Tefilá B'Tzibur lo mismo que las Tefilot del Tzadik más grande de la generación.

Entonces, esta persona rica, desesperada para conectarse con la gente, comenzó a arrojar piedras. Ahora todos miraron hacia arriba para ver quién era el que las estaba arrojando.

Esto describe la naturaleza de la gente de reconocer a Boré Olám durante los momentos difíciles y se olvidan de Él cuando las cosas van bien.

Pues esta es la naturaleza humana; recuerdan al Creador cuando están en problemas y se olvidan de Él cuando reciben la salvación.

Cuando la gente atraviesa dificultades, van a lo de Tzadikim para recibir Berajot, dicen mucho Tehilim, buscan Segulot y hacen Teshubá. En resumen, se recuerdan de Boré Olám. Pero de inmediato cuando el problema es resuelto, se olvidan que todo lo que tienen, viene de Boré Olám y deben alabarlo continuamente.

Cada Tefilá que rezas acerca la Yeshuá⁴, pero al rezar durante un Et Ratzon, los resultados pueden llegar mucho más rápido.

Otro Et Ratzon luego de realizar una Mitzvá. Es por esto que las mujeres rezan después de encender las velas de Shabat y decimos הרחמן luego de Birkat Hamazon. Esto es porque recién hemos realizado una Mitzvá y es un momento propicio para que las Tefilot sean aceptadas.

R' Hershel de Zidichov zt"l menciona que un Et Ratzon es al rezar con sus propias palabras antes de la salida del sol, durante el invierno. Estas plegarias pueden lograr lo mismo como Tefilat Neilá en Yom Kipur.

El Tana D'be Eliahu dice, en el mérito que Esav derramó tres lágrimas, le otorgaron desde el cielo Har Seir, un lugar en el cual hay mucha lluvia. Es por esto que Tefilot con lágrimas es un Et Ratzon. Cuando el

Yehudi reza con lágrimas, es muy posible que sus Tefilot sean contestadas, ya que Hakadosh Baruj Hu es מלך מתרצה בדמעות - *un rey que es apaciguado con lágrimas.*

Hay otros ejemplos de momentos auspicioso para rezar cuando uno reza durante estos momentos, sus Tefilot serán contestadas más rápido.

Pero definitivamente nunca podemos rendirnos de hacer Tefilá. Reza durante un Et Ratzon y en todo momento, porque cada Tefilá acerca la Yeshuá un poco más. Quizás esta Tefilá sea la que traerá la salvación.

Moshé Rabenu rezó 515 Tefilot para poder entrar en Eretz Israel. Si hubiera rezado una Tefilá más, le permitirían entrar a Eretz Israel. Por lo tanto, vale la pena esforzarse en la Tefilá, debido a que esta será la que te traerá la Yeshuá.

4. El Noam Elimelej escribe que una Tefilá que emana de las profundidades del corazón, es mejor que la Tefilá de un Tzadik que reza por él.